

CENTRO DE INVESTIGACIONES DE LA ECONOMIA MUNDIAL
Resumen semanal sobre la evolución de la economía mundial
(Del 9 al 15 de agosto 2023, No.32 / 2023)

La Unión Europea invertirá más de 110.000 millones de dólares para producir semiconductores y evitar la dependencia de Asia. Según *DPL News*, la Unión Europea invertirá “más de 100.000 millones” de euros (unos 110.000 millones de dólares) para producir chips electrónicos, declaró este jueves Thierry Breton, Comisario Europeo de Mercado Interior. Este anuncio forma parte de la estrategia europea para elevar la producción de semiconductores hasta el 20% de la capacidad mundial de aquí a 2030. Europa ha reducido drásticamente estos últimos años su capacidad de producción y, con ello, ha aumentado su dependencia respecto a los productores asiáticos, líderes del mercado: Taiwán (donde se producen 90% de los chips más avanzados del mundo), Corea del Sur y, cada vez más, China. Al igual que Asia y Estados Unidos, la UE quiere lograr la autonomía en el sector crucial de los semiconductores, que ahora forman parte de la composición de la mayoría de los objetos cotidianos, como vehículos, teléfonos inteligentes u objetos conectados.

Para América Latina contar con materias primas muy demandadas globalmente es una condición clave, pero no suficiente para un despegue económico sostenido. Un informe de *The Economist* revela que los países latinoamericanos cuentan con los elementos necesarios para situarse a la vanguardia a nivel mundial en la alimentación, los recursos mineros y la energía en el próximo siglo. No obstante, contar con las materias primas no es una garantía. A nivel alimentario, Latinoamérica produce ya un tercio del ganado vacuno, el maíz, las aves de corral y el azúcar que se oferta a nivel mundial, y hasta un 60% de la soja, cuyo principal comprador es China. No obstante, la región cobra una mayor importancia en cuanto a sus recursos mineros, por su riqueza en minerales necesarios para la transición ecológica. De aquí procede un tercio del cobre mundial y hasta un 60% del litio, especialmente de Chile, Argentina y Bolivia, un elemento fundamental en la fabricación de baterías. Sin embargo, contar con altas reservas no es garantía. En el pasado, fueron el wolframio o el salitre los materiales demandados y la tecnología avanza. El potencial minero de Latinoamérica es una realidad. Si bien es cierto que pueda transformarse en una potencia, la cuestión es que pueda desarrollar sus recursos de forma responsable y también teniendo en cuenta el avance de la tecnología. Muchas de las inversiones que se realizan en minería en general son de alto riesgo. En Argentina, por ejemplo, de 100 proyectos que se exploran uno se transforma en mina, y la exploración se lleva a cabo por empresas foráneas, de Canadá, Australia, China o de Estados Unidos.

Inflación de Estados Unidos registró nueva alza de 3,2% en julio. La tasa de inflación interanual de Estados Unidos aceleró en julio su subida al 3,2%

desde el 3% del mes anterior, lo que supone el primer repunte en 13 meses, aunque de menor intensidad que lo anticipado por el consenso del mercado, según la Oficina de Estadísticas Laborales del Departamento de Trabajo del país. En el mes de julio, los alimentos se encarecieron un 4,9%, mientras que la energía se abarató un 12,5%. La tasa de inflación subyacente, que excluye el impacto de la volatilidad de los precios de los alimentos y de la energía, alcanzó el 4,7%, una décima menos que en junio. El dato del Índice de Precios al Consumidor (IPC) de julio es el primero de los dos informes sobre la evolución de la inflación que se conocerán antes de la reunión de la Reserva Federal de los próximos días 19 y 20 de septiembre. Según *CME Group*, se espera que el banco central estadounidense mantenga sin cambios los tipos de interés en el rango actual del 5,25% al 5,50% en la reunión de septiembre, después de una subida de 525 puntos básicos desde marzo de 2022.

PIB japonés aumenta por tercer trimestre consecutivo en abril-junio. Según *Prensa Latina*, de acuerdo con la Oficina del Gabinete, el PIB real (ajustado por inflación) superó los topes anteriores a la pandemia de la Covid-19 hasta alcanzar un récord de 560,7 billones de yenes (3,8 billones de dólares). El importante indicador, que mide el valor total de los bienes y servicios producidos en la nación asiática, también registró una subida interanual del 6 %, precisó el informe preliminar. El balance positivo responde al incremento de las exportaciones un 3,2 %, con énfasis en la venta de automóviles, frente a una disminución de las importaciones del 4,3 %. La reactivación del turismo receptor devino otro factor clave en la expansión económica durante el periodo fiscalizado. Al mismo tiempo, el consumo personal se redujo un 0,5 % debido a los elevados precios y el gasto de capital empresarial se mantuvo estable. En cuanto al PIB nominal, el aumento fue del 2,9 % en relación a enero- marzo y un 12 % comparado con 2022.

Brasil lanza un plan de unos 350.000 millones de dólares para acelerar el crecimiento. Según *Reuters*, el gobierno de Brasil informó que el nuevo programa de aceleración del crecimiento que lanzará el presidente Luiz Inácio Lula da Silva incluirá un total de 1,7 billones de reales (347.470 millones de dólares) en inversiones en todos los estados. El programa, conocido como PAC, retoma una iniciativa del mismo nombre presentada inicialmente por Lula en 2007, en un mandato anterior, para impulsar las inversiones en sectores como la energía, la logística y la infraestructura urbana y social. Este programa estaría marcado por una fuerte asociación entre los sectores público y privado. Según un comunicado, el gobierno federal invertirá 371.000 millones de reales, mientras que las empresas estatales, como petrolera Petrobras, aportarán 343.000 millones. El sector privado invertirá un total de 612.000 millones de reales, mientras que otros 362.000 millones se destinarán a financiación. El programa pretende crear empleo y generar ingresos, reduciendo las desigualdades

sociales y regionales en un esfuerzo ligado a la transición ecológica, dijo el gobierno.

Argentina con una economía debilitada y atrapada en una alta inflación. Según *EFE*, los argentinos viven un delicado escenario económico, con severos desequilibrios monetarios y fiscales, una elevadísima inflación, pobreza en alza y el pesado endeudamiento con el Fondo Monetario Internacional (FMI). Consultores privados vaticinan que el PIB de la segunda mayor economía suramericana caerá este año 3 %, desde una expansión del 5 % en 2022. Una de las mayores preocupaciones es la inflación, con un índice de precios al consumidor que se situó en el 115,6 % interanual en junio y que, según proyecciones privadas, acumulará este año un alza del 141 %, la tasa más alta desde la hiperinflación de 1989-1990. El flagelo de la inflación es una señal emergente de los desequilibrios fiscales y monetarios de Argentina, que sin acceso a los mercados internacionales de deuda tras el colosal cese de pagos de 2001, por años ha financiado su déficit con emisión monetaria. El acuerdo de marzo de 2022 con el FMI para refinanciar deudas contraídas en 2018 por unos 45.000 millones de dólares, pese a sus exigentes metas, no ha logrado corregir aún los desequilibrios.

Rusia supera económicamente a Alemania, Reino Unido y Francia pese a las sanciones. Según *Sputnik*, el conflicto en Ucrania y las sanciones impuestas por Estados Unidos a Rusia han causado estragos en las economías europeas. El profesor de economía y política en St. Mary's College, California, Jack Rasmus, dijo que ese fue el plan de Washington todo el tiempo. La economía rusa ha superado a la de Alemania gracias a los esfuerzos de Estados Unidos para provocar una recesión en Europa, dice el economista. La semana pasada, el Banco Mundial informó que, al finalizar 2022, el nivel alcanzado por la riqueza de Moscú en términos de paridad de poder adquisitivo colocó a esta nación por delante de las tres economías más grandes de Europa occidental: Francia, Reino Unido y Alemania. En marzo de 2022, el presidente estadounidense Joe Biden afirmó que los rublos son escombros, como resultado de las sanciones occidentales, justo antes de que la moneda rusa alcanzara su tipo de cambio más fuerte frente al dólar de Estados Unidos en años.

Putin defiende alianza tecnológica en el ámbito de la defensa con países que siguen una vía de desarrollo independiente. Según *Sputnik*, el líder ruso invitó a todos los países del mundo a construir juntos un sistema de seguridad indivisible que brinde protección a cada nación. Putin subrayó que Rusia propone a sus socios del mundo consolidar la cooperación en el ámbito de la defensa, en concreto la formación profesional, adiestramiento y capacitación de personal militar, y ejercicios militares conjuntos. Al referirse a la feria internacional Army, el presidente de Rusia enfatizó que el evento facilitará el fortalecimiento de la asociación en aras de la seguridad y la estabilidad en el mundo multipolar. Putin destacó la participación de más de 80 compañías de diversos países, entre ellos

Bielorrusia, China, Irán y otros. El presidente invitó a los asistentes a tomar nota de los avanzados equipos de uso civil con inteligencia artificial que ofrecen las empresas de defensa de Rusia.

China rebaja por sorpresa los tipos de interés para impulsar su economía.

El Banco Popular de China (BPC) ha anunciado este martes un inesperado recorte de 15 puntos básicos del tipo de interés de sus préstamos bancarios a un año, hasta el 2,5%, el mayor ajuste desde 2020. Pekín se enfrenta a una serie de retos económicos, como una crisis de liquidez en el sector inmobiliario, una fuerte caída de las exportaciones, el estancamiento de la inversión extranjera y la debilidad del consumo. Ante esta coyuntura, el regulador bancario chino justifica bajar esta tasa de referencia hasta su mínimo desde 2014 para “mantener una liquidez razonable en el sistema bancario y satisfacer las necesidades de las instituciones financieras”. La economía china creció solamente un 0,8% intertrimestral en el segundo trimestre, lo que supuso una desaceleración 1,4 puntos con respecto al dato registrado en los tres primeros meses del año. Este martes, el Banco Central también ha rebajado en diez puntos básicos el tipo de interés a corto plazo, como parte de los esfuerzos del gobierno para “fortalecer el ajuste anticíclico y estabilizar las expectativas del mercado”. El BPC también anunció la inyección de 204.000 millones de yuanes (28.049 millones de dólares) a través de acuerdos de recompra inversa a siete días (también conocidos como ‘repos’, instrumento por el que se venden valores condicionados a un acuerdo para recomprarlos en una fecha posterior) con una tasa interés del 1,8%, por debajo del 1,9% anterior.

Petróleo: El lunes, los precios del crudo caían mientras los inversores sopesaban las preocupaciones sobre la vacilante recuperación económica china y un dólar más fuerte, frente a 7 semanas de ganancias por la restricción de la oferta por los recortes de producción de la OPEP+. El martes, el petróleo BRENT (entrega octubre 2023) ha operado a 86,63 dólares el barril, subiendo unos +0,42 USD (+0,49%) frente a los 86,21 USD en el cierre del lunes, en Europa. Mientras que el petróleo WTI (entrega septiembre 2023) ha operado a 82,84 dólares el barril, subiendo unos +0,33 USD (+0,40%) frente a los 82,51 USD en el cierre del lunes, en Nueva York.